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Résumé: 
L'agriculture représente une branche stratégique essentielle de l'économie mondiale, étant capable de fournir des denrées alimentaires et d'autres
ressources à une population mondiale en constante augmentation. Toutefois, de nombreux problèmes menacent la capacité de l'agriculture à répondre
aux besoins actuels et futurs de l'humanité. Parmi ces problèmes figurent notamment le changement climatique, la perte élevée de biodiversité, la
dégradation des sols par l'érosion, le compactage, la salinisation et la pollution, l'épuisement et la pollution des ressources en eau, l'augmentation des
coûts de production, la diminution du nombre d'exploitations agricoles et, par conséquent, la pauvreté et la réduction de la population rurale. Dans la
présente étude notre objectif tourne autour la mise en place d’un indice de mesure de la durabilité des exploitations agricoles dans trois communes
rurales de la région de Kenitra (Mnasra, Ben Mansour et Sidi Mohamed Benmansour). Cet indice qui est appliqué partout dans le monde a fait objet d’une
adaptation et une validation au niveau des trois communes précitées. Les résultats prouvent que le questionnaire formulé est valide suivant son KMO qui
égale 0,712. Ce dernier nous a donné une idée sur la suffisance du nombre d’échantillon qui était 180 exploiteurs agricoles (60 exploiteurs dans chaque
commune). En outre, la sélection des facteurs influençant la durabilité agricole dans les trois communes nous a permis de détecter dix facteurs qui
expliquent 77.99% de la variance dudit indice. Alors que l’approbation de la stabilité la validité et la fiabilité de l'instrument révèle une stabilité
appropriée, ce qui pourrait donner une chance d’usage de cet outil dans d’autres communes à l’échelle nationale et internationale. L’examinassions de la
population cible (180 exploiteurs), révèle une prévalence des personnes ayant un âge moyen de 40 à 60 ans dans les trois communes, au contraire des
jeunes exploiteurs qui ne représentent que 25.55%. Ainsi, les résultats indiquent une prédominance des statuts fonciers de type « Melk » (plus de 41.66%)
avec des superficies variant de 2.5 ha à 5 ha (41.16%). Par contre, nous avons noté que plus que la moitié des exploiteurs sont des alphabètes (63.66%).
Par ailleurs, la perception du concept « durabilité » de la part des agriculteurs a été regroupé en 5 groupes, dont le plus dominant est celui de « la
rentabilité économique de l’exploitation » (41%). En ce qui concerne le premier échelle « échelle agroécologique » qui se base sur trois composantes : la
diversité, l'organisation spatiale et les pratiques agricoles. Nous tenons a précisé que la composante 'Diversité' a obtenu un score moyen de 26,24% de son
potentiel maximal, indiquant une faible diversification des cultures et favorisant l'installation d'agents pathogènes spécifiques. La composante
'Organisation spatiale' a obtenu un score moyen de 22,36% de son potentiel maximal, avec un faible niveau d'adoption d'occupation de l'espace,
notamment pour la dimension des parcelles qui a obtenu un score de 17,76% de son maximum potentiel. Par ailleurs l'évaluation de la durabilité socio-
territoriale, qui est mesurée à travers différentes composantes telles que la qualité des produits et du territoire, les emplois et les services, l'éthique et le
développement humain. Les scores obtenus révèlent des faiblesses de chaque composante. L’analyse des données relatives aux composantes
économiques des exploitations agricoles. La composante de la viabilité économique obtient un score très faible, montrant que les exploitations sont
économiquement peu efficaces à court et moyen terme. Pour conclure, nous tenons à préciser que la note finale attribuée aux exploitations dans les trois
communes était de 30%, car c’est note de l’échelle ayant le plus faible score qui est dans ce cas l’échelle agroécologique. Par conséquence, il faut inviter
les exploiteurs et les décideurs de concentrer leurs efforts sur cette échelle.
Mots clés : Indice de mesure de la durabilité des exploitations agricoles (IDEA), agriculture durable, Objectifs de développement durable.

Abstract:
Agriculture represents an essential strategic branch of the global economy, capable of providing food and other resources to a growing world population. 
However, many problems threaten agriculture's ability to meet current and future human needs. These problems include climate change, high biodiversity
loss, soil degradation from erosion, compaction, salinization, and pollution, depletion and pollution of water resources, rising production costs, decreasing
numbers of farms, and therefore poverty and reduced rural population. In this study, our objective revolves around the development of a sustainability
measurement index for agricultural farms in three rural communities in the Kenitra region (Mnasra, Ben Mansour, and Sidi Mohamed Benmansour). This 
index, which is applied worldwide, has been adapted and validated in the three aforementioned communities. The results demonstrate that the 
formulated questionnaire is valid with a KMO value of 0.712, which gave us an idea about the sufficient number of samples, which was 180 agricultural 
operators (60 operators in each community). Moreover, the selection of factors influencing agricultural sustainability in the three communities allowed us 
to detect ten factors that explain 77.99% of the variance of the index. While the stability, validity, and reliability of the instrument approval reveal
appropriate stability, which could give a chance to use this tool in other communities at the national and international level. The examination of the target
population (180 operators) reveals a prevalence of people with an average age of 40 to 60 years in the three communities, in contrast to young operators
who represent only 25.55%. Thus, the results indicate a predominance of land tenure of the "Melk" type (more than 41.66%) with areas ranging from 2.5 
ha to 5 ha (41.16%). On the other hand, we noted that more than half of the operators are literate (63.66%). Furthermore, the farmers' perception of the 
concept of "sustainability" was grouped into five groups, the most dominant of which is "economic profitability of the farm" (41%). Regarding the first 
agroecological scale, which is based on three components: diversity, spatial organization, and agricultural practices, we would like to point out that the 
"Diversity" component obtained an average score of 26.24% of its maximum potential, indicating a low diversity of crops and promoting the installation of 
specific pathogens. The "Spatial Organization" component obtained an average score of 22.36% of its maximum potential, with a low level of space
occupation adoption, particularly for the parcel dimension, which obtained a score of 17.76% of its maximum potential. Furthermore, the evaluation of 
socio-territorial sustainability, which is measured through different components such as product and territory quality, jobs and services, ethics, and human
development. The obtained scores reveal weaknesses in each component. The data analysis related to the economic components of agricultural farms
indicates that the economic viability component obtained a very low score, indicating that farms are economically inefficient in the short and medium 
term. In conclusion, we would like to point out that the final score assigned to the farms in the three communities was 30%, as it is the scale with the 
lowest score in this case, which is the agroecological scale. Therefore, farmers and decision-makers must focus their efforts on this scale.
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